

Valencia 1 mes.	150 Ptas.
Prov. valencianas, 3 meses	450 »
Península id.	550 »
Extranjero id.	1050 »

ACADEMIA CAVANILLES.—1.ª y 2.ª enseñanza.—Clases durante el verano.—Calle del Palau, 11.

Asuntos del día

El magnífico buque de guerra cuya botadura en el arsenal genovés de Sestri-Ponente, fué saludada hace veinte meses con general aplauso en España, como esperanza de nuevos triunfos para nuestra Armada, ha recibido de una manera brillante y gloriosa el bautismo de sangre en las aguas de Santiago de Cuba. El que esto escribe, que estaba presente en aquel acto solemnisimo, siente viva satisfacción al saludar el primer combate y la primer victoria del *Cristóbal Colón*.

Por más que traten de desfigurarla los Estados Unidos, la acción naval de que nos dá cuenta el telégrafo, es un éxito brillante para la escuadra del almirante Cervera. No es verosímil la versión de que ésta intentaba salir del puerto de Santiago de Cuba, y que se ha frustrado su plan por la oposición de los cruceros yankees. Estos son los que han fracasado al atacar las posiciones españolas. El *Cristóbal Colón* salió de la bahía, no para marchar al otro mundo, sino para rechazar al enemigo, y lo consiguió por completo haciendo retirar a los acorazados y cruceros yankees, con averías que deben ser de consideración, pues en ello coinciden casi todas las versiones que a nosotros llegan.

Este nuevo fracaso de la acción naval de la gran potencia americana, cuyas escuadras son tan superiores a las nuestras por su número, es un nuevo timbre de gloria para España en la presente guerra, y nos dá nuevos alientos para continuarla con brío.

Y á ello debe animarnos, por otra parte, la confirmación, todos los días repetida y cada vez más acentuada, de que el famoso ejército del general Miles no tiene importancia ni realidad más que en el papel, resultando una organización completamente ficticia, ineficaz para la empresa tan cacareada de invadir y conquistar nuestra isla de Cuba, bien defendida por el ejército español de mar y tierra.

TELEGRAMAS DE LA GUERRA

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL (Recibidos después de recibida nuestra tirada de ayer.)

La salud del ejército
Madrid 1.º, á las ocho mañana.
Desde la Habana telegrafando á *El Imparcial* que el inspector general de Sanidad, asegura que la salud de nuestro ejército es inmejorable, pues disminuidas las fatigas de las marchas y mejorada la alimentación del soldado, han disminuido en una mitad los que se hallaban en las enfermerías y hospitales.

Los planes de los yankees
Los periódicos de Londres publican los planes de los yankees sobre la isla de Cuba, diciendo que la expedición de los 15,000 hombres ya dispuestos para invadir la isla, desembarcará en breve para atacar por tierra á Santiago, y que esta operación se hará en combinación con la escuadra de Schley que al mismo tiempo atacará por mar.

Después de retirar los pormenores de estos planes, se han recibido en Madrid despachos que los rectifican, diciendo que, ni en Tampa ni en Cayo-Hueso, se halla dispuesta la expedición de que se trata para poder embarcar con rumbo á Cuba.

Según los citados despachos, las tropas yankees continúan sin equipar y faltas de armamento, siendo mayor cada día la confusión que reina en la decadente organización de tales fuerzas.

Otras noticias
Madrid 1.º, á las 8-13 mañana.
Otra versión recibida de Nueva-York, es la de que la primera expedición de tropas norteamericanas que se hará á la mar, irá á Puerto-Rico.

Un desembarco en Cuba
Un despacho de Nueva-York anuncia que el jueves desembarcaron cerca de la Habana 380 cubanos filibusteros mandados por Laeet y Sanguliy.

En el despacho se añade que esta gente llevaba 7,000 rifles y algunos millones de cartuchos y otros pertrechos de guerra.

El desembarco, según las referencias yankees, lo protegerán las partidas insurrectas de Peria y de Rojas.

Dinero para la guerra
El ministro de la Guerra de los Estados Unidos ha pedido otro crédito de seis millones de dollars.

La anexión de Filipinas
Ha sido presentada al Senado norteamericano una proposición pidiendo se acuerde la anexión de las islas Filipinas á los Estados Unidos.

Jimeno Vizarrá.

Méndez Capote

Madrid 1.º á las 8-30 mañana.
Cerca de Cabo-Malsi ha sido encontrado el vapor *Belvedere* que conducía á Méndez Capote.

El barco había naufragado, pero el pasaje y la tripulación se han salvado.
Dirigiase el *Belvedere* desde Kingston, de donde salió el 25, á los Estados Unidos.
Méndez Capote iba á conferenciar con Mac-Kinley.

Un apresamiento y un combate

Cerca de Puerto-Rico ha sido apresada una barca española cargada de armas y de carbón.

De Nueva-York dicen que el *Journal* y el *World* han publicado extraordinarios anunciando haberse librado un combate en Santiago de Cuba.

Añaden los extraordinarios que el combate comenzó á las dos de la tarde de ayer por el bombardeo de los fuertes de Santiago, tomando parte luego en la acción algunos barcos de guerra españoles.

Nada se sabe en Madrid sobre este hecho de armas.

El fiel Aguinaldo

De Hong-Kong confirman que Aguinaldo ha recibido de los yankees 3,000 fusiles Mausers y doscientos mil cartuchos, que ha distribuido entre sus secuaces.

Jimeno Vizarrá.

Combate en Santiago de Cuba

Madrid 1.º, á las 5-13 tarde.
Se ha confirmado la noticia referente al combate habido en aguas de Santiago de Cuba.

El general Blanco ha telegrafado al gobierno que la escuadra yankee trató de forzar el paso de la bahía de Santiago, pero los buques enemigos fueron rechazados por nuestros fuertes y por dos barcos de la escuadra Cervera que causaron averías á uno de los cruceros norteamericanos.

Plaza.

DE LA PRENSA DE ANOCHE

El combate de Santiago

Se ha confirmado oficialmente el combate habido en aguas de Santiago de Cuba.

Al salir de Palacio el ministro de Marina, interrogado por los periodistas sobre dicho combate, dijo el Sr. Auñón que el gobierno tenía esta vez confirmación del mencionado ataque, añadiendo que la escuadra norteamericana trató de atacar el canal del puerto de Santiago, rompiendo el fuego contra el fuerte del Morro y contra las baterías. Los buques yankees hicieron unos cincuenta disparos. El fuego enemigo fué contestado por los cañones de nuestros fuertes y por los de nuestra escuadra, que se hallaba fondeada en la bahía.

El acorazado *Cristóbal Colón*, que manda el valiente capitán de navío D. Emilio Díaz Moreu, salió hacia cerca de la boca del canal haciendo repetidos disparos contra la escuadra enemiga, que tuvo vergonzosamente ante la acometida del barco de guerra español.

Un crucero auxiliar de la escuadra yankee se retiró con importantes averías, causadas por los disparos del *Colón*. Este regreso sin novedad al puerto, siendo acclamada delirantemente su tripulación por la población de Santiago de Cuba, que acudió á los muelles para enterarse del resultado del combate.

Se asegura que el barco sobre el cual ha hecho blanco uno de nuestros cañones de Santiago de Cuba y el cual se retiró con averías, es el acorazado *Iowa*. La noticia ha causado satisfacción en la Habana y Santiago.

Los despachos recibidos por la tarde de Washington, dan cuenta de que en aquella capital consideran como un triunfo del comodoro Schley á el bombardeo de Santiago de Cuba, diciendo que el almirante norteamericano ha impedido y salir del puerto al almirante Cervera.

Más sobre el combate

Un telegrama de París dice que el combate comenzó á las dos de la tarde de ayer martes y terminó á las cinco y quince minutos.

La escuadra que atacó á Santiago de Cuba la componían cuatro buques de gran porte y dos torpederos. Entre dichos buques estaban el *New-York* en el que va el almirante Sampson, el *Iowa*, *Indiana*, *Detroit*, *Marblehead*, *Puritan*, *Terror*, *May Flower* y otros. Cinco de estos buques se adelantaron del grueso de la escuadra y comenzaron á disparar contra los fuertes del Morro, Punta-Gorda y Sotacapa. Los cañones de estos fuertes contestaron valientemente al fuego del enemigo, quien tuvo que retirarse con importantes averías.

Otro despacho de Londres coinciden con el de París en los principales detalles, insistiendo en que los buques que hicieron fuego contra nuestros fuertes, eran en número de 14. También dice que entre ellos estaba el *New-York*, que enarbola la insignia del almirante Sampson.

Dice además que los buques llegaron á penetrar en la entrada de la bahía, y que entonces salieron tres acorazados españoles, rompiendo el fuego contra la escuadra norteamericana, que se retiró con grandes averías.

Otro despacho de Nueva-York comunica que el bombardeo comenzó á las dos de la tarde, y que una hora después salió la escuadra española, uniéndose a un combate naval que duró dos horas, retirándose la escuadra española al puerto de Santiago. Añade este cablegrama que en Nueva-York hay gran ansiedad por conocer más detalles del combate.

De Cabo Haitiano dicen que circulan allí rumores contradictorios acerca del resultado del combate naval librado frente á Santiago de Cuba entre las escuadras española y norteamericana. Allí se dice que el cañoneo fué más nutrido á las cuatro de la tarde, y que desde esa hora hasta las cinco los cañonazos sólo se oían á intervalos.

El *New-York Herald*, al dar cuenta de este combate, dice que el almirante Cervera, con tres de sus acorazados, trató de forzar el bloqueo, entablándose por este el combate.

Otro despacho de Washington dice que junto á Santiago de Cuba se hallaba de reserva la escuadra del comodoro Schley, quien hizo también disparos contra la playa á fin de llamar la atención y que salieran de Santiago de Cuba fuerzas de nuestro ejército.

Los últimos despachos particulares dicen que los barcos yankees han sufrido mucho, y se insiste en que tiene importantes averías el

mejor de sus acorazados, el *Iowa*, causados por los certeros proyectiles de nuestro *Cristóbal Colón*.

Las lluvias en Cuba

El *Heraldo de Madrid* ha recibido un despacho de la Habana diciendo que á consecuencia de haber entrado en el período de las lluvias se han adoptado precauciones sanitarias, mejorando la alimentación del soldado, con el fin de evitar que aumente el número de enfermos.

En Washington

Ayer fué día de gran animación en Washington comendándose mucho las operaciones militares.

Luego vino el desengaño, porque se supo que los buques disponibles en Tampa para el transporte de tropas á Cuba necesitan hacer, cuando menos, cinco viajes para llevar á la isla una mediana expedición. Más tarde se dijo también que por ahora nada hay pensado en cuestiones de desembarco, ni nadie está preparado para embarcarse. No es formal lo que á la invasión de Cuba se refiere.

Los norteamericanos todo lo cifran ahora en la destrucción de la escuadra española. Sólo han podido reunir 25,000 hombres. Contados batallones están medianamente organizados. El resto se halla sin uniformes, sin equipo y sin armamento. Algunos regimientos han venido á quedar con 300 reclutas.

Estos, como voluntarios, no saben la instrucción, ni siquiera ponerse en fila montados á caballo.

Chanchullos

El *World* ataca rudamente á los políticos que hacen valer su influencia en la adjudicación de contratos para efectos de guerra y en el nombramiento de oficiales para los regimientos que se van organizando. Esto hace que aumente el partido de la paz. Dirige además dicho periódico al gobierno grandes censuras, porque con los yerros que ponen en evidencia hacen los Estados Unidos un papel muy ridiculo.

Comentarios

Es objeto de muchos comentarios el artículo que publica el *Herald* en su edición de París, en el cual expresa que España podía pedir ahora la paz, si no busca la revancha por lo de Cavite.

Añade que los yankees empiezan á ver claro que han sido víctimas de los jingos. Manifiesta que Mac-Kinley aceptaría la paz, ocupando á Puerto-Rico como garantía de la indemnización que habría de satisfacer España.

Frescura yankee

Se han recibido despachos de Nueva-York diciendo que los yankees se atribuyen la victoria en el bombardeo de los fuertes de Santiago de Cuba, y afirman que la escuadra española queda saliendo de aquel puerto, lo cual han impedido los buques norteamericanos.

Telegrafistas

Con las tropas que para Filipinas se embarcarán en breve en San Francisco de California, se ha dispuesto que marchen 20 telegrafistas.

Otras noticias de la guerra

El embustero Schley

Dicen á *El Imparcial* desde Washington que ayer se fijó en las puertas del ministerio de Marina un aviso, diciendo que el comodoro Schley había telegrafado que el crucero *Saint Paul*, entrando en la bahía de Santiago de Cuba, se cercioró de que estaba allí la escuadra de Cervera. Según versión de origen no oficial, Schley ha sabido que la escuadra española está en la bahía de Santiago de Cuba por confidencias que los cubanos le han enviado desde tierra.

Esta versión es la que ha merecido crédito en los Estados Unidos, porque el forzar la entrada de Santiago de Cuba, saben los técnicos del ministerio de Marina que es empresa absolutamente imposible para un buque de las condiciones del *Saint Paul*.

A fin de disuadir su torpeza, dice Schley se quedó á propósito tres días en Cienfuegos, para dar tiempo á que Cervera entrase en Santiago de Cuba, y que los barcos españoles están ya cogidos y nunca volverán á España.

Según los últimos informes transmitidos al gobierno yankee por Schley, ayer mañana fingió la escuadra de éste retirarse de la boca del puerto de Santiago de Cuba, dejando cerca de ella al crucero auxiliar *Saint Paul*, como buque más rápido, para vigilar la salida.

Entonces, los buques del almirante Cervera se pusieron en movimiento para abandonar las aguas de Santiago de Cuba.

Los tripulantes del *Saint Paul* afirman que lograron ver los cruceros *Colón* y *María Teresa*.

Compónese hoy la escuadra que manda Schley de los acorazados *Texas*, *Massachusetts* y *Iowa*, los cruceros *Brooklyn* y *Marblehead*, los torpederos *Esorpion* y *Vishen* y el aviso *Disput*.

Táctica nueva

Dícese, aunque esta noticia hay que acogerla con la misma reserva que otras muchas, que el almirante Schley ha recibido orden de abandonar el puerto de Santiago de Cuba.

Esta disposición parece obedecer á un nuevo plan. Los norteamericanos están convencidos de que Santiago es inexpugnable, y que mientras Cervera siga al refugio de aquella bahía, no puede ser atacado.

Creer los yankees que en cuanto se le deje libre la salida, la escuadra zarpará inmediatamente, y como no puede llegar á la Habana sin ser batida, y los restantes puntos de Cuba no ofrecen grandes condiciones para resistir, con la retirada de Schley se acelerará el momento de destruir los buques españoles.

Salvajes yankees

Dá perfecta idea del carácter yankee, el siguiente sucedido que relata el *Herald*: «En San Antonio (Texas) se hallan acampados los *rough-riders*, ó franco-irlandeses montados, que manda un tal Mr. Roosevelt. Esas fuerzas de caballería irregular gozan reputación de ferocidad, parecida á la que tienen en Turquía los *bachi-buzuks*.

Los *rough-riders* ó *terrors*, que también se les dá este nombre, dieron noches pasadas á los habitantes de San Antonio la siguiente agradable sorpresa:

Dábase en su honor un concierto militar

en el parque de Riverside, y al cual asistían unas 5,000 personas. Los *rough-riders*, para dar, sin duda, carácter más realista á un trozo musical ejecutado por la banda, y que imitaba una carga de caballería, tuvieron la delicada ocurrencia de aparecer en el parque á galope tendido y disparando al aire los rifles. La inesperada fusilería y los terribles gritos de guerra lanzados por los *terrors* produjeron en la multitud espantoso pánico, ocasionándose numerosas desgracias. Para aumentar el horror de la desbandada, alguno de los soldados se encargó de cortar los hilos conductores de la luz eléctrica. La *hazaña* terminó con una bofetada general de los *disciplinados* militares.»

De Filipinas

Telegrafían al diario neoyorquino desde Hong-Kong, entre otras noticias ya conocidas, las siguientes, no publicadas por agencias y corresponsales.

El almirante Dewey ha ordenado que el cañonero *Callao* varíe de fondeadero. El marino yankee temía que desde el sitio en que estaba anclado el buque español pudiera favorecer con sus fuegos cualquier intento de los rebeldes en Cavite.

En la noche del 23 se oyó desde un barco norteamericano ruido de fusilería en las inmediaciones de Cavite. El *Mac-Culloch* hizo dos disparos de granada en dicha dirección, cesando el fuego de fusilería á los pocos momentos.

El martes último fondearon en Manila el cañonero inglés *Swift* y un crucero de la misma nacionalidad. Los telegramas del *Herald* no mencionan el nombre de este último barco.

Se ha repartido entre la tripulación de la flota de Dewey el premio concedido por el gobierno federal con motivo de la batalla del día 1.º á cada marinero de la escuadra le han sido entregados 80 dollars.

LAS ÓRDENES RELIGIOSAS EN FILIPINAS

SU MANIFIESTO Á LA NACIÓN

Los procuradores generales que suscriben, representantes de las Ordenes Religiosas de Filipinas, inspirados en su alicuada desmentido patriotismo, y obligados por lo crítico de las circunstancias, se ven hoy en la imprescindible necesidad de protestar de una manera enérgica, pública y solemne, ante los poderes constituidos de la nación contra los desafueros y calumnias que sobre sus representadas lanzan á diario los enemigos de la religión y de la integridad de la patria.

Los laborantes filipinos, en unión de algunos sectarios españoles, al tratar de extraviar la opinión pública con manifiestos, libros inflamatorios y otras medios de reprobada propaganda, han convenido, después de la paz oficial del Archipiélago, en atacar de consuno con toda clase de violencias á los misioneros españoles, sosteniendo que solo éstos son los responsables de la última insurrección colonial, asegurando al propio tiempo con el más insólito desecoro, que con su limitado poder teocrático, con su funesta ingerencia en todos los ramos de la administración, con su codicia insaciable, con su crasa ignorancia, con su tradicional enemiga á la ilustración y progreso de aquellos *oprimidos* pueblos, y con sus abusos é inmoralidades de toda clase, han producido el inextinguible odio de raza, el persistente malestar y el partido antiespañol que actualmente existe en las islas.

Si la historia inmaculada de mas de tres siglos de fatigas apostólicas, de sacrificios heroicos y de sublimes rasgos del más acendrado patriotismo, no nos pusiesen al abrigo de tanta insensatez é infamia, bajáramos la cabeza ante tan abrumadoras acusaciones, confesándonos reos de lesa patria; pero nuestra dignidad de representantes de Dios y de la honra de España en el remoto Archipiélago, nos obligan á protestar enérgicamente contra tamañas acusaciones, que el simple buen sentido rechaza como de justa indignación.

En un público documento que simultáneamente verá hoy la luz en toda España, y que no podemos reproducir aquí por su mucha extensión, explicamos con toda claridad las causas verdaderas y fundamentales del movimiento insurreccional de Filipinas, vindicamos la honra de las comunidades religiosas, y rechazamos todos los cargos que el odio, la pasión política, la mala fé ó la ignorancia han acumulado contra ellas para extraviar la opinión pública; exponemos la situación en que han quedado las islas á consecuencia de la insurrección, é indicamos respetuosamente al gobierno constituido las medidas que deben adoptarse en adelante para matar todo germen de separatismo y transformar rápidamente la colonia en un verdadero emporio de riqueza en bien de ella y de la Metrópoli.

No pretendamos abrogarnos, como algunos insensatos, representaciones ni personalidades jurídicas que no nos competen; pero nuestro patriotismo y la responsabilidad histórica, que pudéramos contraer en estos críticos momentos, en que está en inminente peligro el último resto de nuestro antiguo poder colonial, nos obligan á hablar claro y á exponer á los poderes públicos la situación anormal é insostenible que se nos ha creado en nuestro campo de evangelización, si no se nos devuelve la influencia moral y patriótica de que se nos ha despojado de algunos años á esta parte. Imposible de toda imposibilidad sostener la colonia por solo la fuerza material de las armas. Si éstas no van acompañadas de la fuerza moral del misionero, no habrá poder en el mundo que pueda contentar respetuosas y sumisas á la Metrópoli aquellas desbordadas muchedumbres. Es preciso estar ciego para no ver esta verdad más clara que la luz. Las tradiciones de trescientos años, unidas á los resabios de razas indómitas ó semisalvajes, no se destruyen en un día, ni con una expedición militar, ni con unos cuantos decretos estampados en las *Gacetas* oficiales y no derivados de la naturaleza y de las necesidades y presentaciones de infantes pueblos.

Las Comunidades religiosas, para deshacer el argumento de Aquiles que contra ellas hacen, no solo los laborantes asiáticos, sino muchos españoles de buena fé y desconocedores del modo de ser de aquellos pueblos, nunca se han opuesto á las reformas administrativas implantadas en las islas por los gobiernos de la nación. Aún aquellas que han considerado perjudicialísimas, después de manifestar respetuosamente los graves inconvenientes que en su ejecución veían, las han apoyado decididamente. No señalarán el ministerio de Ul-

tramar ni el gobierno general del Archipiélago un solo caso en que los prelados y misioneros regulares se hayan opuesto á ninguna decisión en este sentido. Siempre, y hasta en los tiempos de mayores novedades, han sido auxiliares eficaces, jamás rémora de todo acto gubernamental. La labor filibustera es bien clara en esta parte: romper las relaciones cordiales que siempre han existido entre el poder civil y el religioso de la colonia, sembrar desconfianzas en ambos y alejar al misionero de todas las esferas oficiales.

Es evidéntisimo, y está probado con innegables y públicos documentos oficiales, que la última insurrección filipina alzó en todas partes el estandarte de la independencia, arrojando y asesinando, sin miramiento á edad, sexo y condición, á todo español que halló á su paso.

A pesar de las protestas de españolismo que hacen hoy unos cuantos filipinos castigados por la autoridad de España, el grito salvaje de muera España y viva Filipinas libre de toda dominación blanca, fué el grito de sedición, que repercutió en estos momentos con síntomas alarmantes en los poblados y mangiaguas de Zambales, en las islas Visayas y en la misma capital del Archipiélago, aún después de la anunciada paz. Filipinas, y esta es nuestra convicción leal y profunda, se halla actualmente en las mismas ó peores condiciones que la víspera del último alzamiento, y si se reproduce la rebelión, como tememos, con harta fundamentación, no habrá quien la contenga, máxime si se rebelan simultáneamente todas las provincias del Archipiélago, como pretenden las Juntas separatistas de Madrid, París, Londres, Nueva-York y Hong-Kong, alentadas por los cubanos y yankees, enemigos de España.

En el documento aludido probamos clarísimamente que todos los violentos ataques dirigidos, sobre todo desde el año 1888, á las Comunidades religiosas, se reproducen hoy bajo mil formas, por ser consideradas aquellas como insuperable valladar y único obstáculo para la soñada independencia colonial.

Hemos sostenido, y sostendremos siempre, que las Filipinas, mientras no desaparecen de ellas sus fundamentos etnológicos, deben ser regidas y gobernadas por leyes especiales, vaciadas, no en el molde del derecho nuevo, en aspiraciones masónicas, ni en niveladores Códigos peninsulares, sino en el espíritu y la letra de las católicas y paternales leyes de Indias, que, en el orden social y político, pueden devolver todavía la tranquilidad y la paz, sin rechazar el progreso de los tiempos, á nuestras perturbadas islas.

Tal vez en el desecoro de esta verdad, tan sencilla como fundamental, y al antitético criterio que en consecuencia viene aplicándose hace treinta años á la gobernación de la colonia, esté la clase de todas las actuales perturbaciones y desdichas.

Si, pues, el sintetizar las públicas manifestaciones que sujetamos al fallo de la honrada opinión pública, el gobierno ó los Cuerpos Colegisladores y los poderes supremos de la nación creen que las Comunidades religiosas de Filipinas han cumplido ya con su misión social é histórica en aquel Extreme Oriente, y que su continuación y permanencia allí ha de ser causa, como aseguran los filibusteros, del retroceso y hondo malestar en que vive la colonia, nosotros nos veremos precisados á retirarnos por completo de nuestra labor apostólica: preferimos la muerte antes que ser causa de la desmembración de un palmo de tierra de nuestra patria querida.

Si, por el contrario, el gobierno y los poderes constituidos de la nación juzgan que nuestra misión civilizadora y patriótica no ha terminado todavía, pedimos como acto reparador y de rigurosa justicia que se nos devuelva nuestra tradicional y legítima influencia; pedimos que las leyes miren de nuevo por el decoro del peninsular, y que no quede inermes de su antigua autoridad metropolitana el pobre y abnegado misionero, entregado hoy á merced de compactas muchedumbres indígenas que, fanatizadas por las importadas ó ilegales logias masónicas propagadoras del atadismo de lazo y del saqueo pacto de sangre, pueden bazar y no lejanio día víctima inútil, y no martir glorioso de la integridad nacional, ó masones ó religiosos. Las comunidades que representamos no pueden optar en estos críticos momentos, y dada su inseguridad personal, más que por uno de los extremos del dilema.

Al consignar estas protestas y declaraciones solemnes ante el tribunal de la nación, lo hacemos puestos los ojos en Dios y en el bien supremo de la patria, sin temores ni arrogancias; sin temores, porque tenemos conciencia de nuestros deberes patrióticos, por los cuales estamos dispuestos á dar nuestra sangre, nuestros intereses y todo nuestro ser.

Todavía somos hijos y representantes de aquellos santos y enérgicos varones que cuando la soberbia Albión quiso conquistar las islas de Legazpi supieron convertir en cañones las campanas de sus conventos; transformaron en monedas los cálices y custodias de sus iglesias, y supieron morir como buenos en la brecha de las murallas de Manila, con la fé en el corazón y el sagrado nombre de España en sus labios; sin arrogancias, porque siempre fuimos brazo y auxiliar poderoso de las autoridades españolas; nunca pertenecemos á fracción ninguna política, ni hemos suscitado jamás obstáculos á la acción gubernamental española, como afirmamos nuestros enemigos, ni apoyados, como no apoyáremos jamás, otras instituciones ni principios que los que representan y simbolizan en aquel extremo Oriente la soberanía de España.

Madrid y abril de 1898.

Fr. Matías Gomez, procurador de dominios.—Fr. Tomás, procurador de agustinos.—Por autorización de Fr. Joaquín María de Llovenas, procurador de capuchinos, Fr. Bernabé María de Cleza, viceprocurador.—Fr. Celedonio García, procurador de franciscanos.—Fray Juan C. Gomez, procurador general de recoletos.—Aquilino Valdivielso, procurador de los paulos.

Madrid POLITICO

La prohibición de exportar plata y el cambio de los billetes de Banco.—Lo que importa es que bajen los cambios con el extranjero.—El empréstito que se proyecta en París.—Acusación insuficiente de plata.—Patriotismo de boca.

Madrid 31 de mayo de 1898.

Sr. Director de LAS PROVINCIAS.

El Congreso aprobará esta tarde el proyecto de ley prohibiendo la exportación de la plata en barra y acuñada, y es probable que pasado mañana quede aprobado en el alto Cuerpo Colegislador; pero los cuatro ó cinco

días que se dá de margen á la exportación lícita, los aprovecharán los legeros para enviar fuera de España cuanto hayan acaparado. Esto podría evitarse si el gobierno hiciera, respecto de la plata lo mismo que en cuanto al trigo, es decir, si hoy mismo ordenara provisionalmente, y hasta que estuviera convertido en ley el proyecto, prohibir la exportación.

Pero insisto en que la demanda de cambio de billetes por plata, responde, no tanto á la exportación de este metal como al interés de los agiotistas en conseguir que los billetes del Banco tengan desuento, y por tanto, á pesar de la prohibición, continuará la cola en nuestro primer establecimiento de crédito.

La exportación se evitará sin necesidad de prohibiciones el día en que bajen los cambios con el extranjero, lo bastante para que no sea negocio el hacerla, y esto se conseguirá si el gobierno logra hacer en París el empréstito de doscientos ó doscientos cincuenta millones, de que hablan los periódicos, porque no costando comprar francos para el pago del cupón de la Deuda, ni para los gastos extraordinarios de la guerra durante algún tiempo, el precio bajará considerablemente.

Por la demanda de cambio de billetes continuará, porque iniciada por varias causas, fácil ha de ser á los agiotistas mantenerla.

Cuando el desuento con el extranjero pasó de ciento por ciento, cuantos en los pueblos tenían oro guardado, se apresuraron á cambiarlo por plata con el beneficio consiguiente, y entonces empezó, al menos aquí, la extracción de la plata.

Al amago de la primera dificultad para cambiar billetes en los pueblos donde no hay sucursales del Banco, todo el mundo se apresuró á enviarlos al cambio, acrecentando la masa de los que se presentan.

Las casas que hacen este agio, ofreciendo una pequeña prima por la plata, hacen que todo el mundo desee aprovechar esta ventaja, procurando cambiar sus billetes en las tiendas.

Todo esto es bastante para mantener la cola en el Banco por muchos días.

El gobierno puede comprar plata en barras, y si hubiese maquinaria bastante en la Casa de Moneda, acuñar grandes cantidades, aprovechando la gran diferencia entre el precio del metal en barras y acuñado; pero con los elementos con que

bruto él, y con ganas siempre de tirarse á fondo, el médico del balneario y un coro de camareras y otro de bañistas, todos con vistas al estelismo, son los tipos que figuran en la humorada en verso que se estrenó anoche con el título La niña de Villagorda.

El autor del libro Sr. Jackson Veyán, ha conseguido lo que sin duda pretendió al escribir dicha obra, y es hacer pasar un rato agradable á los espectadores.

El público rió mucho los chistes que el autor de Chateaux Margaux ha puesto en el diálogo, aplaudiendo diferentes veces durante la representación.

La música de los maestros Quinto, Valverde y Torregrosa, es buena, sobresaliendo los cojeteles del pinche; el tercio de la ocarina; un dueto bailable y una cuadrilla, todo lo cual fué repetido.

La interpretación no pudo ser más acertada. Los artistas que desempeñaron dicha humorada demostraron que habían estudiado con mucho amor sus respectivos papeles.

La señorita Taberner hizo una viuda desenvuelta y coquetona con la mar de circunstancias; la señora Rossell, en su papel de colegiala, trabajó con verdadera fe, haciéndose aplaudir, y los Sres. Talavera y Taberner, el pinche y el fío, respectivamente, no pudieron estar más acertados.

El Sr. Talavera, especialmente, encarnó de un modo tan perfecto el tipo que representaba, que estamos seguros de que el autor no soñó mejor intérprete.

La niña de Villagorda durará algún tiempo en el cartel.

En la función de mañana, que según anuncia la empresa, será de moda, debutará con la zarzuela Marina nuestra paisana la distinguida triple doña Esperanza Torres, de la que tan buenos recuerdos guarda el público valenciano.

Para en breve se anuncia el estreno del apropósito An hay patria, Veramundo, de Navarro Gonzalvo, Caballero y Chalons.

Plaza de Toros

Ayer se desahucaron los seis bichos de la ganadería portuguesa de Palma, que han de estar en el domingo los valientes diestros Valenciano, Alvaradito y Fabrilo.

Los señores abonados que deseen ocupar en esta función sus localidades, podrán pasar á retirar los billetes durante el día de hoy.

LIBROS NUEVOS

Consultor del propietario, agricultor y ganadero, por D. Angel de Torrejón y Boneta. 1898.—Madrid.

El ilustrado ingeniero agrónomo Sr. Torrejón y Boneta, acaba de publicar esta importantísima obra, que conceptuamos de gran utilidad para el propietario, agricultor, ganadero, abogado, ingeniero, administrador de fincas, arrendatario, colono, secretario de Ayuntamiento, etc. etc.

En un volumen se exponen, bajo forma sencilla y clara, todas las disposiciones legales e instrucciones prácticas de interés relativas á las materias siguientes: Código civil y Enjuiciamiento civil, Contribuciones e impuestos, Crédito agrícola, Banca hipotecaria y Pósitos, Montes y guardería rural, Aguas y riegos, Expropiación forzosa, Caza y pesca, Plagas del campo, Colonias agrícolas, Aduanas, Ferias y mercados, Transportes, Seguros, Marcas agrícolas, Legislación penal, Enseñanza y experimentación agrícola, Corporaciones oficiales, Cámaras agrícolas, Pesas y medidas, etcétera, etc.

Diario de Avisos

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del Dr. Piza, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

NUEVO PAPEL PARA FUMAR

Clase especial en cartitas preimpresas con fotografía. Puntos de venta al por mayor en Valencia: Aguiló Hermanos, Tapinería, 6.—Hijos de Ripollés, Blasardes, 21, y Porchets, 4, y al por menor en todos los estancos y kioscos de la capital.

Agua de Colonia de Orive, extra, de aroma exquisito y permanente, cuatro veces mas barata y muy superior á muchas de las mas acreditadas del extranjero. Su inmenso crédito en esto se fundó. En Frascos Farmacias y Perfumerías. Por mayor M. Garcia, Madrid. Por menor remesa su autor á domicilio franco envaso estación f. c. Bilbao 3 pesetas litro. Por 3 litros á 4 pesetas.—En Valencia Farmacia de la Vidua de Besalduch.

Esado mañana se verificará la subasta del primer trozo de la carretera de Silla á Alicante á Real, ascendiendo el presupuesto de contrata á 66,522 pesetas 37 céntimos.

Telegramas de la tarde (Mencheta)

Madrid 1.º, á la 1-15 tarde. El Herald ha recibido un telegrama de París, en el que se dice que ahora parecen muy cordiales las relaciones entre Francia y los Estados Unidos. El ministro francés de Relaciones Exteriores, en el Consejo de ayer demostró su satisfacción de que haya buenas relaciones entre Francia y los norteamericanos, y además conoció que se ha firmado un tratado comercial franco-yanké, en el que se hacen mutuas concesiones.

En Montreal (Canadá), se ha visto el proceso por robo de una carta al agregado naval español Sr. Carranza.

Es inexacto que los yankees hayan conseguido cortar el cable de Santiago de Cuba. Se ha presentado al redactor jefe de esta Agencia el conde Tchernadoff, diciendo que es falso y calumnioso cuanto se ha dicho de que es un pájaro de cuenta. Dicho conde, al que acompañaba una persona de gran respetabilidad, ha añadido que conoce el origen de la noticia que le difama y sabe quien es el difamador, quien le quería estafar, y no habiéndolo conseguido, ha telegrafado á varios periódicos desacreditándole. El citado conde ha terminado haciendo protestas de su caballerosidad y honradez, como puede acreditarse cumplidamente.

En la iglesia de San Francisco el Grande se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma del Sr. Sánchez Bedoya. La concurrencia ha sido extraordinaria, presidiendo el duelo el Sr. Silvea.

Mañana quedará aprobado en el Senado el proyecto prohibiendo la exportación de la plata, y ya está preparado el oportuno decreto.

Excusean mucho las harinas.

REVOLUCION Y REACCION

CONFERENCIAS RELIGIOSO-POLITICO-SOCIALES predicadas en la Santa Basílica Metropolitana de Valencia en la Cuaresma de 1896, por el Sr. DOCTOR DON JUAN GARRIDO Canónigo Magistral de la misma. Un volumen.—Precio: DOS pesetas. Los pedidos imprenta Domenech, Mar. 65.

para aplicar inmediatamente la ley. Hoy ha aumentado la cola en el Banco de España, lo cual se explica por haber cobrado, como día 1.º de mes, los funcionarios y empleados, y como el pago de los sueldos se ha hecho en billetes y éstos no son admitidos en los comercios, han tenido necesidad los poseedores de papel de acudir al Banco á cambiar.

Un redactor de El País ha celebrado una entrevista con el Sr. Gutiérrez Sobral, agregado naval que fué en la legación de España en Washington. El Sr. Gutiérrez afirma que los puntos más fortificados de las costas norteamericanas son Boston, Nueva-York y San Francisco de California.

BARCELONA.—Se ha designado para mandar las baterías de Montjuich, Buenavista, Astillero, Cementerio, Campo de la Bota y Mongat á los capitanes de artillería señores Esteve, Cantó, Correa, Díaz, Ruiz y Zanón.

Madrid 1.º, á las 3-15 tarde. La Gaceta publica hoy el real decreto haciendo uso de la ley de recursos, decreto que contiene un artículo único, que dice así: «Se emitirán títulos de la renta perpetua al 4 por 100 con cupón venciendo el día 1.º de julio próximo por la suma de mil millones de pesetas, que serán destinados como garantía de las operaciones que se realicen.»

También publica la Gaceta el nombramiento del Sr. Garcia Prieto, actual director general de lo Contencioso, para subsecretario del ministerio de Ultramar. Asimismo publica una circular dirigida á los gobernadores civiles, disponiendo que los concejales suspensos y entregados á los tribunales por real orden inserta en la Gaceta, deben volver á sus puestos siempre que sean sobreesididos definitivamente.

Hoy han despachado con la regente los ministros de Guerra y Marina. La reina ha firmado los siguientes decretos:

Concediendo al general de brigada Sr. Segura la gran cruz roja del mérito Militar pensionada. Nombrando comandante del Reina Cristina á D. Antonio Aljueta. Nombrando jefe de la comisión naval de España en Londres al capitán de navío D. Antonio Perea.

Esta mañana han conferenciado los señores Sagasta y Lopez Puigeciver. Este deseaba que hoy mismo quedase aprobado en el Senado el proyecto prohibiendo la exportación de la plata; pero como aun no se ha trasladado el proyecto á la Alta Cámara, no podrá aprobarse hasta última hora de la tarde. La reina sancionará mañana la ley, y hasta el viernes próximo no se publicará en la Gaceta.

Un despacho particular de la Habana dice que una comisión mercantil solicita la rebaja del 50 por 100 en el precio de los alquileres de las casas. Además se piensa crear un banco agrícola para la emisión de cédulas hipotecarias.

Madrid 1.º, á las 6-15 tarde. En el Congreso han conferenciado los señores ministro de Ultramar y Romero Robledo. En esta conferencia el Sr. Romero Robledo ha dicho que había firmado la proposición referente á los asuntos de Filipinas, sin otro propósito que el de autorizar su lectura. Trataron ambos conferenciados de esta cuestión y convinieron en que por ahora lo que interesa es dejar expedita la acción de las armas, no siendo oportuno aplicar reformas políticas.

El ministro de Ultramar manifestó que no piensa prescindir del concurso de los frailes en el Archipiélago filipino. Habióse también de Cuba y de Puerto-Rico, opinando el señor Romero Robledo que todos los recursos de la Península deben destinarse á las atenciones de la guerra, dejando al gobierno insular que satisfaga las atenciones interiores de las respectivas islas, pues no es cosa de que los señores Giberga, Delz y sus compañeros dispongan de nuestros recursos en provecho propio.

Hállanse reunidos los diputados interesados en que se lleve á efecto el gravamen de dos pesetas por tonelada en la exportación de frutas y hortalizas. Se hará toda clase de gestiones cerca del ministro y de la comisión de Presupuestos, y en último caso se procurará que el gravamen sea relativo, pues no deben pagar igual cantidad por toneladas las patatas, lechugas ó escarolas, que las naranjas, fresas ó tomates, siendo su precio tan diferente. Cuando otra cosa no se pueda, como los diputados interesados son unos 50, se empleará á todo trance el obstructivismo.

Se ha reproducido el motin en Mula, habiéndose hecho varias prisiones. También ha habido otro motin en Calasparra.

Senado.—Abierta la sesión de la alta Cámara, el señor duque de la Roca preguntó al gobierno si se propone poner correctivo al señor Castelar por el artículo que, ha escrito. El ministro de la Gobernación contesta que el asunto está sub iudice y que los tribunales son los encargados de resolver acerca de esta cuestión.

El general Martínez Campos, refiriéndose también al artículo del Sr. Castelar, dijo en tono irónico que no está escrito por quien se dice. Añadió que el gobierno debe ser energico é imponer un verdadero castigo, no vaya á ocurrir que en el Congreso terminen todo con la negativa al suplicatorio, pidiendo el procesamiento.

Termina diciendo que es preciso hacer ver que la palabra inmunidad no es igual que impunidad.

El duque de Tetuan se adhiere á las frases del Sr. Martínez Campos, y el Senado acuerda por unanimidad, á propuesta del presidente, haber visto con disgusto el citado artículo.

El conde de Casa-Valencia pregunta al gobierno si son ciertas las noticias referentes á un combate naval en Santiago de Cuba.

El Sr. Capdepón le contesta que, en efecto, son ciertas, y que ojalá esta victoria sea precursora de las que nos hacen esperar los prestigios de nuestros marines.

El Sr. Sanchez Toca pide algunos datos sobre emisión de obligaciones del Tesoro.

El ministro de Hacienda accede á llevar los datos á la Cámara.

El Sr. Sanchez Pastor solicita que cuando haya alguna noticia de la guerra sea revista verdadera importancia, se dé á conocer al público por medio de un suplemento á la Gaceta, y de este modo se sabrá la procedencia oficial de las noticias y no se hará caso de los falsos rumores.

El ministro de la Gobernación contesta que así se hará.

Suspéndese la sesión para reunirse la Cámara en sesiones, y al reanudarse, después de breve discusión, es aprobado el proyecto de ley prohibiendo la exportación de la plata. Probablemente esta misma tarde llevará la Mesa del Senado á la reina, para que la sancione, la referida ley.

Nueva-York.—El trigo hállase estacionario. Se han exportado 30,000 sacos á España y Francia.

Excusean mucho las harinas.

NUESTRO SERVICIO

POR TELEGRAFO Y TELEFONO

TELEGRAMAS BURSÁTILES

Cotización del Colegio de Corredores
Barcelona 1.º, á las 3-32 tarde.
Deuda perpetua al 4 por 100 interior. . . 45.90
Deuda perpetua al 4 por 100 exterior. . . 61.25
Billetes amortizable al 4 por 100. . . 60.00
Billetes hipotecarios de Cuba (1886). . . 60.50
Billetes hipotecarios de Cuba (1890). . . 49.00
Obligaciones del Tesoro sobre Aduanas. . . 60.00
Banco Hispano-Colonial (acciones). . . 20.70
F. C. del Norte de España (acciones). . . 18.40
F. C. Tarragona, Barcelona y Francia. . . 0.00
F. C. de Orseña (acciones). . . 83.00
Cambios s. París, á 8 div. . . 83.00
Cambios s. Londres, á la vista. . . 46.30

De Mencheta
Madrid 1.º, á las 4-23 tarde.
4 p. 100 int. fin. . . 46.70 Cubas nuevas. . . 58.75
4 p. 100 int. com. . . 45.90 Filipinas. . . 55.80
4 p. 100 exterior. . . 61.20 Banco de España. . . 323.00
Amortizable. . . 67.75 Tabaceras. . . 339.00
F. C. Tarragona, Barcelona y Francia. . . 18.40
Cubas. . . 60.30 Idem Londres. . . 00.00
Paris: á por 100 exterior. . . 34.23

De la casa de P. Galiana
Barcelona 1.º, á las 4-3 tarde.
4 p. 100 int. fin. . . 45.96 Aduanas. . . 00.00
4 p. 100 ext. fin. . . 61.15 Filipinas. . . 00.00
Cubas. . . 60.30 Nortés. . . 20.70
Cubas nuevas. . . 48.96 Francias. . . 48.40
Madrid: á por 100 interior. . . 45.90
Paris: á por 100 exterior. . . 34.12

Barcelona 1.º, á las 7-30 noche.
4 p. 100 int. fin. . . 45.97 Francias. . . 48.45
4 p. 100 ext. fin. . . 61.16 Madrid. . . 43.95
Nortés. . . 00.00 Paris. . . 34.18

Agencia FABRA

Sobre las negociaciones de paz
LONDRES.—La Agencia Dalziel recibe un telegrama de Washington, anunciando que el Papa ha hecho á Mac-Kinley proposiciones para negociar la paz.

Este despacho dice que Su Santidad ha manifestado al presidente que podrían plantearse las negociaciones bajo estas bases: España ofrecería la evacuación de la isla de Cuba y el pago de una indemnización de guerra, á condición de conservar en toda su integridad el territorio del archipiélago filipino.

Esta noticia no parece que tenga fundamento, ni aquí la cree nadie.

Los amigos del partido parece que sea un nuevo ballon d'essai, lanzado por los yankees, que desde hace algunos días vienen indicando que el presidente Mac-Kinley estaría dispuesto á hacer la paz en seguida en condiciones honorables, si España la pidiese. Lo cual se interpreta en realidad como una forma indirecta que los yankees tienen de pedir la paz ellos mismos, en vista de los resultados nulos de la guerra y de los crecidos gastos que les está ocasionando que á seguir en la forma que hasta ahora lleva, podría prolongarse muchos meses arruinando su industria y su comercio.

Buena información
PARIS.—El New-York Herald dedica su editorial último á lamentarse de que la operación estratégica ideada por el almirante Gervera haya puesto en ridiculo á los marinos yankees y que Europa se ria á costa de éstos.

Añadió que mientras Sampson y Schley creían tener embotellada la flota española en Santiago de Cuba, ésta navegó cerca de Costa-Rica, llevando rumbo al Norte, con lo que se demuestra—dice—que Gervera salió del puerto cubano antes de la llegada de Schley, ó que no ha entrado nunca en la citada bahía.

Creo el Herald que se trata de una falsa información, hecha circular de propósito por el gobierno español.

¿Mas cabecillas?
LONDRES.—Un telegrama de Hong-Kong dice que el 29 salieron para Manila varios cabecillas insurrectos, á bordo de un buque norteamericano.

Como ya se anunció la salida, y la llegada de Aguinaldo y los que con él iban á Cavite, hay que suponer que sean otros cabecillas los señalados en el telegrama á que me refiero.

El hombre del «Maine»
PARIS.—El ex-comandante del acorazado Maine, ha comunicado al ministro de Marina de los Estados Unidos, Mr. Long, que el domingo último, en el momento en que su navío San Luis pasaba por cerca del puerto de Santiago de Cuba, vio dos acorazados españoles del tipo del Vizcaya y dos destroyers que se hallaban á la entrada de dicho puerto.

Aprestos ingleses
PARIS.—Las noticias que se reciben de Londres anuncian que el ministro de Marina inglés ha dado órdenes para que se alisten todos los buques que estaban desarmados en los arsenales. Además ha dispuesto que se activen los trabajos en todos los barcos que están en construcción, sobre todo en aquellos de andar rápido que estaban destinados á prestar servicio dentro de medio año.

Buques de guerra
LONDRES.—Han llegado al puerto de Lisboa los buques de guerra franceses Vienna, Aleyon y Lezart.

También ha llegado á Gibraltar el buque italiano Americo Vesputio.

Agencia MENCHETA

La escuela de Comercio de Valencia
Madrid 1.º, á las diez noche. En la sesión del Congreso celebrada esta tarde, se ha puesto á votación la proposición del diputado carlista Sr. Llorens, referente á la creación de la Escuela oficial de Comercio en Valencia, y ha sido desechada por 78 votos contra 9.

Frutas y hortalizas
La reunión de diputados interesados en la cuestión del nuevo Impuesto á las frutas y hortalizas, ha terminado, tomándose los siguientes acuerdos.

1.º Que una comisión compuesta de un diputado y un senador de las tres provincias interesadas en el asunto, Valencia, Alicante y Murcia, visite al ministro de Hacienda, Sr. Lopez Puigeciver, para rogarle la supresión del referido impuesto.

2.º En el caso que dicho ministro no acceda á lo solicitado, se le proponga que el nuevo impuesto sea gradual y según los cambios de los francos.

3.º De no conseguir cualquiera de los extremos anteriores, se recurrirá al obstructivismo para la aprobación del impuesto.

La comisión nombrada visitará mañana al

ministro de Hacienda para cumplimentar lo acordado.

La cuestión de la plata
Ha sido sancionada la ley prohibiendo la exportación de la plata. Los delegados de política están ejerciendo grandísima vigilancia para evitar que se saque de Madrid cantidad alguna de aquel metal.

El gobierno yankee
Madrid 1.º, á las 10-20 noche. Comunican de Nueva-York que al saberse oficialmente en Washington la noticia del combate de Santiago de Cuba, el presidente Mr. Mac-Kinley ha citado al Consejo de ministros.

Dicho Consejo se cree que ha revestido grandísima importancia, aunque se desconoce lo tratado en él.

En el departamento de Marina se ha dicho que el almirante Schley al atacar á Santiago de Cuba, no tenía el propósito de forzar la entrada de aquel puerto.

Entusiasmo en la Habana
Dicen de la Habana que al circular el rumor del combate de Santiago de Cuba, la población en masa se lanzó á la calle, presa de gran ansiedad para confirmar la noticia.

Al saberse está oficialmente, el entusiasmo fué indescriptible.

Detalles del combate
Madrid 1.º, á las 10-40 noche. Comunican de la Habana, que en el combate de Santiago de Cuba, el acorazado Cristóbal Colón estuvo haciendo fuego contra los buques yankees durante cinco cuartos de hora.

Añaden que un proyectil del Colón cayó sobre la cubierta protectora de un crucero yankee, haciéndole importantes averías.

Los fuertes de Santiago de Cuba no han sufrido lo más mínimo.

Todos ilesos
Telegrafan de la Habana diciendo que se ha recibido un despacho de Santiago de Cuba, en el que nuestros marinos saludan á sus parientes y amigos, manifestando que todos han salido ilesos del combate con la escuadra norteamericana.

Grandes averías
Madrid 1.º, á las once noche. Noticias de Haití recibidas en Nueva-York, confirman el combate de Santiago de Cuba, así como que los barcos yankees se retiraron con grandes averías en algunos de ellos.

Nuestros destructores
Comunican de la Habana que el domingo último salieron de Santiago de Cuba, por la noche, nuestros destructores Furor y Pluton; pero regresaron al puerto sin lanzar un solo torpedo sobre los buques enemigos, porque fueron descubiertos antes de realizar su propósito.

Servicio ESPECIAL

(Recibidos con retraso)
El cardenal Sancha
Madrid 1.º, á las 4-15 madrugada. Mediante poderes otorgados al dean de la Basílica de Toledo, ha tomado posesión de aquella diócesis el cardenal Sancha.

El acto ha revestido gran solemnidad. Se dispone en Toledo un grandioso recibimiento al primado.

Se ha cantado un solemne Te-Deum. El cardenal Sancha llegará el domingo á la ciudad imperial.

El crimen de Vinuelas
Madrid 1.º, á las 4-40 mañana. El autor del crimen cometido en Vinuelas llamábase Salvador Torres Gonzalez.

Después de asesinar á la infeliz Fidela Garcia y á sus tres hijos, de catorce, nueve y siete años de edad, respectivamente, robó 400 pesetas y prendió fuego á la casa, tratando de huir por el alero del tejado. Desde éste cayó á la calle, causando una grave herida en el cráneo, de la que ha muerto.

El marido de Fidela se hallaba en el campo cuando ocurrió el crimen, y al saber la noticia faltó poco para perder la razón.

Dícese que Fidela se hallaba en cinta. En la chaqueta del criminal ha sido hallada una enorme navaja y un pañuelo con el dinero robado, y registrada la casa del asesino se han encontrado también otros objetos robados.

La familia de las víctimas prestaba gran protección al criminal, que resulta de malisimos antecedentes.

Este falleció anoche en el Hospital de Velez-Málaga, á donde había sido trasladado.

Un reo de muerte
Madrid 1.º, á las 12-40 tarde. De Cadiz dicen que el reo Abdalla entró muy sereno en la capilla. Hizo testamento, dejando todo el dinero recaudado en su favor por los hermanos de la Paz y Caridad, para la suscripción nacional.

El Renegado ha sido ejecutado á las seis y diez minutos de esta mañana, habiendo antes dirigido la palabra al público desde el patíbulo.

Se ha mostrado muy sereno hasta el último instante.

Las bajas de Cavite
Madrid 1.º, á las diez noche. Según telegrama del comandante general del apostadero de Filipinas, facilitado hoy á la prensa en el ministerio de Marina, nuestras bajas en el combate de Cavite fueron las siguientes:

Muertos el comandante del Reina Cristina, capitán de dicho buque, un contraalmirante, un condestable, un cabo de cañón, un artillero, treinta y cinco marineros y soldados europeos y nueve indigenas.

Heridos: quince oficiales, diez y nueve clases, ciento ocho marineros y soldados europeos y treinta y cinco indigenas.

El estado de los heridos es satisfactorio.

Otras noticias de Manila
Un telegrama particular de Manila, recibido de Hong-Kong, dá estas noticias:

«Aguinaldo, con los cabecillas que le acompañaban al desembarcar en Cavite, recorrió las provincias haciendo la propaganda de la rebelión á favor de los yankees con el dinero y las armas que de éstos recibiera. Se teme que pronto se levanten en Insurrección las provincias tagalas. Manila está tranquila y se activan las defensas, principalmente del lado de tierra. No se cree en un ataque formal por parte de los yankees hasta bien entrado el mes de junio, porque se supone que aguardan refuerzos, cuya salida se sabe aquí por noticias, que se han recibido traídas de Hong-Kong por el

cable de las Visayas, antes de que fuese cortado, y además se cree que han de esperar los norteamericanos á que los insurrectos tomen la iniciativa.»

El Corcho
Los diputados de las provincias interesadas en la exportación del corcho en plancha, en la reunión que han celebrado esta tarde en acordado nombrar una comisión, compuesta de los Sres. Ramos Calderón, conde de San Bernardo, Ojeda y Viesca, para gestionar cerca del ministro de Hacienda y de la comisión de presupuestos la supresión de la prima de tres pesetas de exportación á cada 100 kilogramos de corcho en plancha.

La comisión ha visitado esta tarde al señor Lopez Puigeciver.

Castelar
Madrid 2.º, á las dos madrugada. Asegúrese que el gobierno enviará un exhorto al juez de instrucción de Elda, Alicante, para que interroge al Sr. Castelar si se declara autor del artículo que le atribuye la prensa, en el que dirige imputaciones á la corona.

En caso afirmativo, se pedirá el suplicatorio al Congreso para su procesamiento.

Los amigos íntimos del Sr. Castelar dicen que dado su carácter, éste se desgloriará de la inmunidad parlamentaria, para que lo procesen.

Una opinión
Madrid 2.º, á las 2-45 madrugada. Desde la Habana telegrafan á El Imparcial diciéndole que una persona que ejerce un mando importante, reconociendo las grandes deficiencias que se observan en la organización militar de los yankees, afirma que podrían abandonar la defensiva y tomar la ofensiva si contamos con unos pocos más barcos.

El bloqueo de Cuba
Dice el mismo despacho que han desahucado los buques bloqueadores; pero que esto no preocupa por la frecuencia con que ocurre.

Un periódico de la Florida dá cuenta de los actos de insubordinación que á diario vienen cometiendo los movilizados que se han concentrado en Tampa y Cayo-Hueso. Esto preocupa grandemente á la opinión en las más importantes poblaciones de los Estados Unidos.

Noticias de Cuba
Madrid 2.º, á las 3-30 madrugada. Un despacho de la Habana dirigido á El Imparcial dá cuenta de que el gobierno ha acordado publicar el decreto de exención de derechos á los barcos cargados de víveres que lleguen á la isla de Cuba, sea cualquiera su procedencia.

También ha acordado prohibir la exportación de azúcar para los norteamericanos, siendo esto criticadísimo, porque los yankees son los únicos que lo compran, y se necesita el dinero.

Se ha procedido á ensayar el carbón de las minas recientemente descubiertas en Guajay, en una extensísima zona de cultivo de los alrededores de la Habana.

Agresión
Madrid 2.º, á las 3-40 madrugada. Un despacho de Gibraltar dice que paseando por el campo de San Roque el general Richardson y el comandante Forsters, de la guardia inglesa de Gibraltar, han sido apedreados por unos grupos.

Crisis resuelta
Dicen de Roma que el marqués de Rudini ha reconstituido el ministerio, reservándose la cartera del Interior.

Ha sido nombrado ministro de la Guerra el general Gammarrano; de Marina, Canavevaro y de Negocios Extranjeros, Capelli.

Escándalo en la Cámara francesa
Telegrafan de París que en la Cámara francesa se ha promovido un horroroso tumulto con motivo de la elección de presidente.

Ha obtenido el triunfo Mr. Deschanel sobre su contrario Mr. Brisson, por un voto. Los radicales y socialistas han protestado de la validez de la elección.

Se ha levantado la sesión en medio de un escándalo monumental.

Mañana se procederá á nueva elección de presidente.

Ultimas noticias bursátiles.
Paris: Exterior español, 34-12.
Londres: 34-12.

COMBATE DE SANTIAGO

Otro despacho oficial
Madrid 2.º, á la 1-40 madrugada. El ministro de Marina, Sr. Auñón, ha recibido un segundo despacho oficial detallando el combate de Santiago de Cuba.

Dice el despacho, que además de las grandes averías sufridas por el acorazado Iowa y otro cuyo nombre no se indica, fué incendiado también otro buque.

Se afirma asimismo que los cañones empujados en los fuertes pertenecían al cañonero Reina Cristina.

Este segundo despacho no ha sido facilitado á la prensa.

Más noticias oficiales
Madrid 2.º, á la 1-45 madrugada. Un cablegrama oficial dice que en el combate de Santiago de Cuba hizo varios disparos el acorazado Cristóbal Colón.

Los cañones del Reina Cristina, empujados en los fuertes, causaron averías de importancia en dos acorazados yankees, uno de los cuales es el Iowa.

Nosotros no sufrimos daño alguno.

Mas detalles
Madrid 2.º, á las 2-20 madrugada. El combate de Santiago de Cuba comenzó á las cuatro de la tarde del martes.

El fuego duró hora y media, y á poco de comenzar vióse arder la cubierta de un crucero auxiliar norteamericano.

Lo que hicieron los yankees
Madrid 2.º, á las 2-30 madrugada. El Imparcial ha recibido un extenso cablegrama de la Habana, en el que se comunican nuevos detalles del ataque á Santiago de Cuba.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—San Marcelino, mártir, y San Erasmo, obispo y mártir.—El oficio y la misa son del quinto día de la Inmaculada, con rito semi-doble, color encarnado y conmemoración de San Pablo de la Cruz en la ciudad, y de San Marcelino y compañeros en los demás pueblos de la diócesis.

CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora del Rosario, en Santa Catalina de Siena. ROGATIVAS PÚBLICAS.—En la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, a las seis de la tarde.

SECCION COMERCIAL Cotización de valores Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza, correspondiente al día 1.º de junio de 1898.

8 div., 45'50 op.; comercial. vista, 46'00 p.; cheque de banquero. FONDOS PÚBLICOS Deuda perpetua al 4 p. 100 int.: 45'50 d.; 00'00 p.

MOVIMIENTO DEL PUERTO BUQUES ENTRADOS AYER Vapor francés Saint Paul, de Lisboa, con cargo general.

Espectáculos TEATRO-CIRCO DE APOLO.—A las nueve de la noche.—Agu, azulejos y agurientes.—La niña de Villagorda.—La buena sombra.

GRANDES ALMACENES LA ISLA DE CUBA y fábrica de tejidos de seda de JUAN y EMILIO CAMPOY Ofrecen al público, a precios muy económicos, grandes colecciones en GLASES, TAFETANES y SURAHS rayaditos, cuadros y con muestra; RAZMIRES, PAÑOS DE LYON, PIEL DE SEDA, FALLS FRANCÉS, BENGALINAS, CRESPONES, TORNASOLOS, DAMASO y DAMASCOS negros y de color, lisos y labrados.

BANCO AGRICOLA ESPAÑOL ANONIMA CONSEJO DE ADMINISTRACION Emisión pública de 2,000 Obligaciones de Participación de 500 pesetas destinada a la Explotación Agrícola Comercial en Fernando Póo

Licor Brea Costas CON SAVIA DE PINO MARITIMO Y BALSAMO DE TOLU Si la brea, bálsamo de Tolu y savia de pino son los medicamentos con más frecuencia empleados para la curación de la tos, catarros, asma, etc.

Table with columns: Años, pesetas, 3 por 100, 4 por 100, 5 por 100. Rows for 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20 años.

MADERAS BUQUES FABRICA DE PERSIANAS de JOAQUIN NAVARRO Para veranear. Frente a la estación de Requena se alquila una casa con muebles o sin ellos, tiene abundante agua y huerto.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA Préstamos hipotecarios al 5 y 12 por 100 de interés anual, amortizables a largo plazo de 5 a 30 años, sobre fincas rústicas y urbanas.

Subasta. Procedente de la testamentaria del Sr. D. Mariano Pacheco, se subasta y remata, si la puera fuere aceptable, el día 11 del corriente mes, a las once de la mañana, en el despacho del notario D. Miguel Tasso, plaza de la Almoina, núm. 1, con intervención del corredor de curso D. Vicente Alberdi, que vive en calle de Alvarez, n.º 2, la finca siguiente: Una casa situada en esta capital, calle de la Eixedra, núm. 30.

NERÓN El primer perseguidor de los cristianos. (Escenas del primer siglo del Cristianismo) FOR EL DE. D. URBANO FERREIROA Dignidad de Chantre de la S. B. M. de Valencia

CURACION RADICAL DE LAS HERNIAS Y DE LA OBESIDAD Fídate folleto de 81 páginas, que trata de las privilegiadas especialidades únicas, aprobadas por las Reales Academias de D. PEDRO RAMÓN. Sólo pueden sufrir y desahogar del verdadero tratamiento de las HERNIAS (quadradas) y de la OBESIDAD quien no haya leído el folleto RAMON. CARMEN 38, 1.º, BARCELONA.

VIAS URINARIAS Curación pronta y radical de la Hemorragia (purgaciones), gonorreas, lujos blancos, irritaciones y catarros de las vias urinarias, flocras en la matriz, estrecheces, etc., por las Grajas del Dr. Bonchutt, sin necesidad de inyección. Tratamiento único infalible. Frasco 10 rs.—Farmacia de Oostas, Sombrefrera, núm. 5, y principales de España.

LA FLORESTA! Fábrica de flores y aprestos sin rival en clase ni precio en Valencia. CALLE DE ZARAGOZA, 16. PRAL.

Jarabe PAGLIANO DEPURATIVO REFRESCANTE DE LA SANGRE del profesor Ernesto Pagliano. Para evitar que el público sea engañado por equivocadas publicidades y para atenuar los daños derivados de la desleal concurrencia de otros, es preciso recordar que todos los productos y el JARABE PAGLIANO de Nápoles no tienen que ser confundidos con los que se despañan bajo el nombre de otros Paglianos.

Alquileres. Se alquila un tercer piso, bien soleado, para poca familia; Fuente y gas. Seranos, 27, portera. 1-R. Se alquilan los pisos principal y soterrado de la casa núm. 14 de la calle del Padre de Huercas. En la portería están las llaves. 1-R.

Colocación. Una mujer, de 30 años, la desea un casa de un caballero solo. Sabe todo el gobierno de una casa y es de muy buenos antecedentes. Harán razón calle Torno de San Gregorio, n.º 21, piso 4.º. 2. MONTE DE PIEDAD ALMONEDA El día 1.º del próximo mes y siguientes nos festivos, a las tres de la tarde, y en la calle del Mar, número 117, se efectuará de alhajas, ropas y demás efectos simultáneamente. R. Caridad. La Impora de las personas caritativas el matrimonio que habita en la calle de Ripalda, 36, primero, segunda puerta, el cual está surtido en la mayor necesidad.

RUBINAT-LIORACH ÚNICA AGUA DE RUBINAT PURGANTE, recomendada por todos los centros médicos de Europa y América. Emplease con eficacia en las enfermedades siguientes: Constipaciones purgativas de vientre, infartos crónicos del hígado y bazo, obstrucciones viscerales, disenterias funcionales del estómago e intestinos, catarros biliares, depósitos biliosos, calenturas tifoideas, congestiones cerebrales, afecciones hepáticas, hinchamiento de la vejiga (obesidad gástrica), pudiéndose considerar el AGUA RUBINAT como el rey de los purgantes inofensivos. VENDESE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS. Depósitos en Valencia: droguería de hijos de Blas Cuesta y farmacia de J. Andrés y Fabá. Para garantía de legitimidad, exájase en cada frasco la firma del Dr. Liorach. Administrador general: C. Bonavent, Cortes, 276, entresuelo, BARCELONA.

VENÉREO Matriz Orina. El Consultorio Grifol se ha trasladado a la calle de Santa Teresa, núm. 21 y 23, pral. CONSULTAS Y CURACIONES todos los días, de diez a una y de tres a cinco. Santa Teresa, 21 y 23, pral. 1-R. Para industria. local de 575 metros cuadrados, con cuarto de máquina y chimenea, para fábrica o almacén, se alquila, Cervantes, 9. 1-R. Rocafort. Se alquilan o venden, pagando al contado o a plazos, tres casas canchó pueblo, calle de Toledo. Dara razón el agente del mismo. 1-R.

Caridad. La Impora de las personas caritativas el matrimonio que habita en la calle de Ripalda, 36, primero, segunda puerta, el cual está surtido en la mayor necesidad.

Perfumería extra Francesa é Inglesa de las mejores marcas, y también de la clase más barata, principalmente en AGUAS DE COLONIA, QUININA y otras, para tocador; en litros y medios litros. Nuevos PERFUMES JABONES Y POLVOS ESMALTE Especialidad de esta CASA EL BUEN TONO Peinetas IMPERIO y OTRAS FORMAS para MANTILLA ÚLTIMAS NOVEDADES Corbatas Bastones Boquillas CINTURONES. Objetos de Arte y de Capricho para Regalos.

PARA LOS ESPAÑOLES, ESPAÑA! PANORAMA NACIONAL BELLEZAS DE ESPAÑA y COLONIAS UN GRAN PANORAMA y 14 FOTOGRAFÍAS Precio 70 céntimos. SE HA PUESTO A LA VENTA EL CUADERNO 40 y ÚLTIMO Los cuadernos publicados se hallan de venta en las oficinas de LAS PROVINCIAS y en todas las librerías y kioscos, al precio de 70 céntimos cada uno en Valencia y 75 en provincias. Agregando 25 céntimos se remiten en paquete certificado.